
La herramienta fue creada por 
investigadores del Núcleo Milenio 
para el Estudio del Dolor, que 
integran distintas universidades 
como la UdeC. 

Lanzan juego  
para promover el 
aprendizaje sobre  
el sistema nervioso

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 9

FOTO: CEDIDA.

Clásico de la 
literatura es llevado 
a las tablas por 
Cultura Ucsc
Se trata de “Fahrenheit 451”, obra que 
realizará dos funciones en la Sala de 
Teatro del Centro de Extensión de la 
casa de estudios.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Capacitarán a 
conductores para 
transporte público
Gestión de la Seremi de Transportes 
con el Sence frente a la falta de loco-
moción y problemas en el comercio.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

Desde la Seremi de Salud especificaron recomendaciones para votar 
con seguridad en el contexto de la pandemia por Covid-19.

Meteorología confirma que no habrá 
precipitaciones durante el plebiscito

Líder nacional de 
Emprendedores  
de gira por el país 

CIUDAD PÁG. 7

19°
es la temperatura máxima 
que se espera para el 
domingo 4 de septiembre.

4°
es la temperatura mínima 
que se pronostica para la 
jornada eleccionaria.ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11
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Alcaldes de Arauco exigen 
cambios en Estado de Excepción

JEFES COMUNALES EN ALERTA, LUEGO DE REUNIRSE CON LA DELEGADA PRESIDENCIAL DEL BIOBÍO

Los hechos acaecidos la tarde del 
lunes que terminaron con la des-
trucción del Molino Grollmus de 

Contulmo reavivaron los cuestio-
namientos sobre el rol de las 
Fuerzas Armadas en el control de 

los actos de violencia al sur de la 
Provincia de Arauco. Quienes se 
sumaron a las críticas fueron el 

jefe comunal de Lebu y presidente 
de Arauco 7, Cristian Peña, y su 
par de Curanilahue, Alejandra 

Burgos, quien se abrió a la opción 
de ampliar las atribuciones de las 
FF.AA. en la zona.

Cuestionamientos apuntan al número de hechos de violencia ocurridos y accionar de la Armada.

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: ATAQUE A MURALES, SU HISTORIA Y EL TRATO COMO SOCIEDAD
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Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GENERAL JUAN PABLO CANEO FARÍAS 
Jefe de la VIII Zona de Carabineros Bío Bío

288 locales de votación, alrededor 
de los cuales estaremos presentes 
con un despliegue preventivo de 
cerca de 2.500 Carabineros, con el 
solo objetivo de ayudar a quien nos 
necesite y de mantener la seguridad 
que requiere la comunidad para 
que ese día tan importante para el 
país, se desarrolle con tranquilidad 
y sin inconvenientes. 

Nuestro rol solidario, orientador, 
de resguardo y servicio público, es-
tará a disposición de todos los veci-
nos y vecinas de la Región de Bío Bío 
este domingo, esperando contri-
buir a que el acto democrático del 
cual seremos partícipes, se desa-
rrolle en tranquilidad. Que sea un 
día ejemplar y toda la ciudadanía 
saque a relucir el espíritu de respe-
to, solidaridad y unidad que nos ha 
caracterizado siemp como país 
frente al mundo.

El momento histórico que vivire-
mos este domingo 4 de septiembre 
con un Plebiscito marcado por el 
voto obligatorio nos ha mantenido 
hace meses ocupados en un rol 
educativo y de orientación para 
atender las consultas de la ciudada-
nía. Como Carabineros estamos 
presentes en cada rincón del país, 
donde los ciudadanos han podido 
consultar y aclarar sus dudas, acer-
ca del desarrollo de este proceso. 

Hemos informado a la comuni-
dad que toda persona habilitada 
para el sufragio debe acudir a votar, 
excepto 3 causas que son debida-
mente justificadas: Padecer una 
enfermedad, estar fuera del país o 
encontrarse a más de 200 kms. del 
lugar de votación, esta última es la 
única que se presenta en las Comi-
sarías, el mismo día de Plebiscito. 

En la Región del Bío Bío tenemos 

Nuestro rol solidario, orientador, de 
resguardo y servicio público, estará a 
disposición de todos los vecinos y vecinas de la 
Región del Bío Bío este domingo. 

Carabineros comprometidos con el resguardo 
de la ciudadanía este 4 de septiembre

DRA. MARÍA GRACIELA BADILLA QUINTANA 
Vicerrectora Académica UCSC

Si bien los procesos de innovación 
en la Educación Superior han sido 
constantemente impulsados por 
cambios generacionales, políticos y 
sociales, durante el último tiempo 
han cobrado especial relevancia 
dado el contexto de pandemia y post 
pandemia que enfrentamos. Los pro-
cesos de implementación tecnológi-
ca, que se habían estado desarro-
llando incipientemente, experimen-
taron una ventana de oportunidades 
inédita, especialmente el teletraba-
jo y la enseñanza a través de medios 
telemáticos de manera sincrónica y 
asincrónica, con lo que las universi-
dades nos vimos en la necesidad de 
promover procesos de innovación 
en la docencia. 

Esto implicó intensificar en muy 
corto tiempo el uso de las tecnolo-
gías de información y la comunica-
ción (TIC) en el proceso formativo 
para promover la colaboración y 
participación, procurando asegu-
rar la integridad y el logro de los re-
sultados de aprendizaje compro-
metidos. El regreso a la presencia-
lidad, sin embargo, no sólo 
evidenció la necesidad de rescatar 
y nivelar los aprendizajes obteni-

plinar, como profesionales ínte-
gros que contribuyen al desarrollo 
de la sociedad a través de las comu-
nidades en que se insertan. En efec-
to, entre los resultados esperados 
de la innovación educativa está 
mejorar las tasas de retención, de 
aprobación y de titulación oportu-
na, pero, además, la innovación 
educativa resulta ser un recurso 
poderoso que permite formar pro-
fesionales que cuenten con herra-
mientas adecuadas para sortear 
los desafíos de la sociedad actual.

dos tras dos años con clases virtua-
les, sino también considerar las ne-
cesidades psicoeducativas y carga 
emocional de los estudiantes pro-
ducto de emergencia sanitaria sin 
precedentes, que, sin duda, reveló 
las complejidades del proceso for-
mativo en la Educación Superior. 

Hoy, instituciones como la 
UCSC, trabajamos con un modelo 
educativo que busca fomentar el 
aprendizaje activo de los estudian-
tes, con la tarea de formarlos como 
agentes de cambio conscientes y 
comprometidos con su entorno. 
Todo esto, implica desarrollar pro-
cesos de innovación en el aula, que 
involucren el reencuentro y el 
aprendizaje entre pares, que po-
tencien la colaboración, donde el 
estudiante asuma el protagonis-
mo y se reencante con su proceso 
formativo, desarrollando compe-
tencias, incluso, más allá de lo dis-
ciplinar. En este contexto, es de es-
pecial importancia desarrollar pro-
gramas de apoyo que favorezcan la 
formación, acompañamiento y co-
laboración, no sólo entre estudian-
tes, sino también entre docentes. 

Actualmente se espera que la in-

novación educativa sea un meca-
nismo que promueva la adapta-
ción de los estudiantes, tanto a las 
clases presenciales como a las no-
presenciales, mejorando su moti-
vación por aprender, así como tam-
bién la motivación de los docentes 
por enseñar, impulsando interac-
ciones mutuamente beneficiosas. 

Del mismo modo, se busca fo-
mentar el aprendizaje activo, pro-
mover que los estudiantes asuman 
un rol protagónico y desarrollen 
competencias más allá de lo disci-

Educación Superior: 
es momento de innovar

La revista Time, uno de los 
medios más influyentes a nivel 
mundial, mostró al Presidente 
Gabriel Boric en su portada de 
este miércoles 31 de agosto. La 
publicación abordó temáticas 
como su liderazgo en el plebis-
cito del próximo 4 de septiem-
bre, los índices de aprobación a 
su actual mandato y la agenda 
de Gobierno, entre otros pun-
tos vinculados a presidencia. 

 
 

Chascas Valenzuela 
@elchascas 
Viendo la portada a todo color 
del presidente Boric en la revis-
ta Time, me acordé también de 
la portada del ex presidente Pi-
ñera... que resultó ser falsa. 
 
Hermann Tertsch 
@hermanntertsch 
Aquí tienen a la revista Time, 
desde hace lustros ya un des-
preciable panfleto progre en 
el que no queda ni un perio-
dista libre y solo se nutre de 
militantes Koke. Una portada 
de apología del comunista 
Boric que en realidad simbo-
liza la pura maldición que se 
abate sobre Chile. 
 
Ignacio Achurra 
@IgnacioAchurra 
“El presidente más joven de 
Chile está liderando al país a 
través de un momento históri-
co de cambios”, Presidente 
@gabrielboric en portada de 
revista @TIME. 
 
Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
Nuestro Presidente poniendo 
al centro la mejor calidad de 
vida que tod@s merecemos. 
#40Horas 
 
Bacigalupe @bacigalupe 
Aparecer en la portada del 
@TIME al comienzo del ciclo 
laboral, académico, y político 
norteamericano, terminada 
las vacaciones en EUA, de-
muestra la importancia de las 
transformaciones en nuestro 
país en un mundo convulsio-
nado y caótico. Bien por Chile.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Durante las últimas horas se apreció en el cen-
tro de Concepción y sus alrededores una se-
rie de mosaicos y murales vandalizados por 
desconocidos. Un ejemplo de esto es uno que 

durante años acompañó el entorno de Avenida Paicaví, 
entre O´Higgins y San Martín, donde se apreciaba a una 
joven mapuche. Obra que durante esta semana apare-
ció totalmente alterada con pintura blanca y una con-
signa que llamaba a votar por la opción Rechazo para 
este 4 de septiembre. 

Pero la situación más emblemática fue la que se regis-
tró en las dependencias del Programa de Reparación y 
Atención Integral en Salud y Derechos Humanos (PRAIS) 
de Avenida General Novoa, junto al consultorio Víctor 
Manuel Fernández.  

Tal como lo ocurrido en Paicaví, la acción de terceros 
alteró el mural que por años identificó a este sector de 
la capital penquista y con un mismo sello: pintura blan-
ca y el llamado al Rechazo. 

Si bien algunos podrán pensar que el atentar contra 
murales y otras obras del espacio público es una situa-
ción que, al margen de estar mal, igual es recurrente, no 
se puede dejar pasar el contexto en que ocurre todo lo 
ya mencionado. Y, por supuesto, el contenido original que 
tenían estas pinturas. 

Esto ocurre a días de una de las elecciones más impor-

Ataque a murales, su historia 
y el trato como sociedad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Sociedad que no queremos ser 
 
Señora Directora: 

Para nadie es novedad que la 
violencia y la agresividad por la 
que nuestra sociedad transita des-
de hace un tiempo no tiene prece-
dentes en el país. Últimamente nos 
hemos enfrentado a actos, atenta-
dos y manifestaciones que deni-
gran y ponen la dignidad del ser 
humano en el último escalafón.  

La nuestra se encamina a con-
vertirse en una sociedad que no 
queremos ser, una que olvidó el 
respeto y la tolerancia, que obvió lo 
básico para convivir con otros y así 
como si nada destruyó los princi-
pios más primitivos y ancestrales 
que se requieren para que un gru-
po humano viva en armonía. La tó-
nica parece ser imponerse e invali-
dar la opinión, sentimientos y 
emociones de los demás.  

Es lamentable que poco a poco 
comencemos a normalizar la vio-
lencia en todas sus representacio-
nes, que después de tanta agre-
sión, vandalismo y terrorismo de-
satado la regla sea asumir que esa 
es la realidad. Al parecer abrimos 
la puerta sin poner límites ni res-
tricciones y cerrarla será difícil, 
pues cada vez son más frecuentes 

los atentados en la macrozona sur, 
la delincuencia atemoriza a todos 
los ciudadanos, ya se instaló el te-
rrorismo y las faltas de respeto se 
han institucionalizado.  

Muchos creen que una nueva 
constitución nos alejará de la so-
ciedad que hemos ido construyen-
do, pero la mala noticia es que nin-
guna ley nos ayudará a ser mejores 
personas. Mientras no cambiemos 
y modifiquemos nuestra conduc-
ta, seguiremos siendo esa socie-
dad que no queremos ser.  

  
Constanza Escobar Cárdenas 
USS 

 
Los desafíos del metaverso 

 
 Señora Directora: 

El metaverso ya es una realidad. 
Como consecuencia se espera que 
en los próximos diez años existan 
más de 20 millones de puestos de 
trabajos que requerirán conoci-
mientos y profesionales capacita-
dos en él. Esto abrirá nuevas opor-
tunidades de empleo, generando 
que el “talento digital” se convierta 
en un eje de este desarrollo. 

En esta línea no cabe duda que 
el metaverso requerirá de ingenie-
ros y especialistas en informática, 

datos, electrónica, realidad au-
mentada, blockchain y realidad 
virtual, entre otras. Asimismo, los 
profesionales de diseño también 
jugarán un rol clave, ya que ellos 
serán los responsables de cons-
truir realidades inmersivas. En 
este contexto, la tarea a la cual hoy 
nos enfrentamos es construir en-
tornos gráficos lo más intuitivos 
posible. 

Finalmente, debemos tener pre-
sente que el metaverso se presenta 
como una gran oportunidad y de-
safío para los profesionales del 
marketing y de ventas. Se requeri-
rán perfiles interesados en trabajar 
en la reinvención de las redes so-
ciales, y en la creación de nuevas 
ideas para posicionar los diferen-
tes productos en el mercado. 

 
 Marcos Muñoz 
 
Plaza Indepenencia 
 
Señora Directora: 

Por lo visto, la Plaza  Indepen-
dencia de Concepción no estará 
habilitada para la celebración de la 
opción ganadora este domingo. 
¿Dónde será la celebración? 
 
Juan Carlos Morales

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tantes de la historia republicana de Chile, donde será la 
ciudadanía la que votará por una propuesta de carta 
magna que por primera vez contempló la participación 
total de todos los sectores de la sociedad. 

Un tema no menor para un país donde la elaboración  
de sus constituciones se ha caracterizado por un puña-
do de redactores y pocas voces diversas o distintas. Pero 
sobre todo porque acá se refleja un ánimo de violencia 
y no respeto por el propio relato reciente de la nación, 
que incluso ve en este mismo balotaje del domingo una 
oportunidad para terminar con el legado de la misma ins-
titucionalidad que le arrebató sueños, planes y familia. 

Como dijo Patricia Bustos, encargada (s) del PRAIS  
penquista, “es no saber que aquí hay una historia”. 

Es de esperar que este tipo de acciones tengan su fin. 
Que sea el diálogo y la reflexión la herramienta para en-
frentar cualquier postura diferente. El respeto al espa-
cio de quien está al lado es importante, tal como la ne-
cesidad de un pacto social acorde a esta nueva era.

El respeto al espacio de quien está 

al lado es importante, tal como la 

necesidad de un pacto social 

acorde a esta nueva era. 

¡
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“No se ha evitado un solo 
incidente, no hay ninguna 
persona detenida por los 
atentados”. Cristian Peña, alcalde 
de Lebu y presidente de Arauco 7. 

“La Ley de Seguridad del 
Estado no siempre es la 
herramienta más eficaz y 
eficiente”. 
Camila Vallejo, vocera de Gobierno.

“Hoy se analizará si 
se puede sacar del 
coma farmacológico” 
 Alioschia Henríque, jefe 
UPC HGGB. 

La Cámara aprobó la  
normativa que crea este 
delito y sus sanciones. Ahora 
debe ser promulgada.

Ley que tipifica  
el robo de madera

Hoy se hará una evaluación 
en La Moneda del rol de La 
Armada en Arauco y sus 
posibles cambios en el 
despliegue. 

Evaluación 
en La Moneda

Los hechos acaecidos la tarde del 
lunes que terminaron con la des-
trucción del Molino Grollmus de 
Contulmo reavivaron los cuestiona-
mientos sobre el rol que están ju-
gando las Fuerzas Armadas en el 
control de los actos de violencia al 
sur de la Provincia de Arauco. 

Y si esto ya lo habían hecho hace 
algunas semanas parlamentarios de 
la zona, este martes se sumó el pro-
pio subsecretario del Interior, Ma-
nuel Monsalve, quien manifestó su 
preocupación por la actitud de la 
Armada y anunció cambios en el 
despliegue en la zona. A esto, se su-
maron rumores de una posible re-
moción del Jefe de la Defensa Nacio-
nal ( Jedena), CA Juan Pablo Zúñiga, 
quien, por ejemplo, no acompañó a 
las autoridades en los encuentros 
que se realizaron con la comunidad 
de Contulmo. 

Quienes también se sumaron a las 
críticas a las Fuerzas Armadas fueron 
los alcaldes de la Provincia de Arau-
co, el jefe comunal de Lebu y presi-
dente de Arauco 7, Cristian Peña, 
acusó que “existe una evaluación que 
no es positiva, ya que no ha habido 
eficacia ni eficiencia en la aplicación 
de estos recursos. Aquí no se ha evi-
tado un solo incidente, no hay ningu-
na persona detenida involucrada en 
los atentados. En lo que ocurrió en 
Contulmo las fuerzas llegaron muy 
tarde y en todo lo que ha ocurrido en 
la Provincia de Arauco, los encarga-

ción, los cuestionamientos arrecia-
ron contra el Ejecutivo por no invo-
car normativas especiales. 

La diputada Flor Weisse sostuvo 
que “un ataque que se lo adjudica 
una organización terrorista y no in-
vocan la Ley de Seguridad del Esta-
do, esto es una falta de empatía y una 
burla con las víctimas, simplemen-
te un saludo a la bandera”. 

La ministra vocera de Gobierno, 
Camila Vallejo, argumentó que am-
bas normativas no son efectivas. “La 
Ley de Seguridad del Estado no siem-
pre es la herramienta más eficaz y efi-
ciente, y lo que hace un gobierno 
para resguardar el Estado de Dere-
cho es determinar cuáles son las he-
rramientas más eficaces y eficientes 
según los delitos. Acá son delitos 
graves y que en conjunto se arriesgan 
hasta 20 años de prisión”, aseguró. 

 
Parte médico 

En tanto, las dos víctimas que 
resultaron más graves en este ata-
que siguen internados en los hos-
pitales de Concepción y Naval de 
Talcahuano. 

Carlos Grollmus se mantiene en 
coma farmacológico ya que “se tra-
ta de un paciente crítico y con esto 
podemos medir mejor su evolución, 
la que es favorable. Hoy se analizará 
si se pueda sacar del coma farmaco-
lógico”, aseveró, Alioschia Henríquez 
médico jefe UPC quirúrgica del Hos-
pital Regional de Concepción. 

Mientras que Cristian Cid está con 
“herida perforante en el ojo derecho, 
tiene un pronostico visual reservado 
y se concretó una cirugía. Se encuen-
tra consciente y tiene una evolución 
reservada y está en riesgo la visión de 
su ojo, además podría presentar se-
cuelas de una baja visión. Es una le-
sión de un único proyectil con entra-
da y salida de este”, dijo el directo del 
Hospital Naval, Christian Werner.

dos de brindar seguridad no han sido 
eficientes ni eficaces”. 

En este mismo sentido, su par de 
Curanilahue, Alejandra Burgos, se 
abrió a la opción de ampliar las atri-
buciones de las FF.AA en la zona. 
“Requerimos más presencia y que 
ellos estén en las vías donde no se ob-
servan, no digo que no estén, pero la 
gente no los ve. Pero qué pasa en las 
rutas alternativas que es dónde ocu-
rren los hechos de violencia. Si la 
evaluación que se realiza estima que 
se deben hacer cambios, se deben 
concretar, ya que nosotros hemos 

pedido lo que debe existir en el terri-
torio”, explicó. 

 
Querella por delitos comunes 

La tarde de este martes, la Delega-
ción Presidencial del Biobío presen-
tó la querella por los hechos ocurri-
dos en Contulmo. 

El documento, redactado por el 
abogado Enrique Hernández, es por 
cuatro delitos; homicidio calificado, 
incendio con peligro para las perso-
nas, robo con intimidación y dispa-
ros injustificados en la vía pública. 

A pesar de la presentación de la ac-

TRAS REUNIÓN CON DELEGADA

Alcaldes de Arauco 
exigen cambios al 
Estado de Excepción
Cuestionamientos apuntan al número de hechos de violencia 
ocurridos en la zona y el rol que juega la Armada en su 
prevención y control. Y arrecian las criticas contra el gobierno 
tras querella por delito común en los hechos de Contulmo.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS CAMINOS SECUNDARIOS 
no cuentan con la 
protección de las FF.AA
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A través de un comunicado de 
prensa, el Teatro Biobío salió al paso 
de los cuestionamientos de parla-
mentarios de derecha por la realiza-
ción de la actividad: “Diálogos sobre 
la propuesta de nueva constitución: 
¿Qué dice sobre cultura?”. 

En un escrito de cinco punto el tea-
tro explicó que “la organización del ta-
ller gratuito (...) fue de exclusiva res-
ponsabilidad de la Corporación Tea-
tro Regional del Biobío” y que “se 

Teatro Biobío responde cuestionamientos
notificado que ingresará un requeri-
miento a Contraloría con la finalidad 
de abundar en mayores antecedentes 
respecto a la actividad en cuestión”. 

Como se recordará, fue el senador 
de Evopoli y ex director del Teatro 
Biobío, Luciano Cruz Coke, y la dipu-
tada del Distrito 20, Marlene Pérez, 
quienes cuestionaron el vento, por 
eventual intervencionismo. Esta ulti-
ma, además, solicitó un pronuncia-
miento a Contraloría. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pondrán a disposición de Contraloría 
todos los antecedentes que sean re-
queridos para esclarecer cualquier 
eventual irregularidad”. 

Junto con manifestar que “se dará 
inicio a una investigación de carácter 
interno, cuyos resultados serán ex-
puestos al organismo contralor”, en el 
escrito se explica que “el Gobierno 
Regional, en tanto co-financista del 
funcionamiento de la Corporación 
Teatro Regional del Biobío, nos ha 

MARIO DESBORDES, EX MINISTRO DE DEFENSA Y EX PRECANDIDATO PRESIDENCIAL DE RN: 

Mario Desbordes, ex ministro du-
rante la gestión del presidente Sebas-
tián  Piñera y otrora precandidato a La 
Moneda de RN, estuvo recientemen-
te en Concepción, en el marco de la 
campaña por el Plebiscito de Salida de 
este domingo. 

Sin embargo, en diálogo con Diario 
Concepción, también abordó otros 
temas como su futuro político, la vio-
lencia en la denominada Macrozona 
Sur y los cambios que el Presidente 
Gabriel Boric debería concretar ante 
una renovación del gabinete. 

Sobre lo último, fue crítico de las 
gestiones de los titulares de Interior, 
Izkia Siches; de la Sepres, Giorgio 
Jackson; y de Hacienda, Mario Marcel. 
“Que diga que a las pymes les convie-
ne la inflación, es una verdadera falta 
de respeto”, sostuvo sobre el jefe de las 
finanzas. 

También ahondó en el trabajo de Si-
ches. “Quizás sería una buena minis-
tra de Salud o de Desarrollo Social. La 
conocí como presidenta del Colegio 
Médico y tenía una buena impresión 
de ella, más allá de nuestras diferen-
cias de opinión. No creo que sea para 
mandarla para la casa, pero como mi-
nistra del Interior lo ha hecho mal. Si 
ella sigue en el cargo, es porque por el 
subsecretario Monsalve ha hecho la 
pega”, enfatizó Desbordes. 

De hecho, al ahondar en la situa-
ción de violencia en el sur, dijo que la 
actual administración, cometió un 
error, pues “entraron al gobierno no 
solo con una actitud comprensiva, 
sino cómplice con los grupos más 
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En medio de la campaña por el Plebiscito, el militante de RN también entregó su análisis sobre la 
violencia en la Macrozona Sur y ahondó en lo que debería ser un eventual cambio de gabinete. 

rar que estos grupos violentos  van a 
perder el poco apoyo que tienen en las 
comunidades”. 

 
Futuro y Chile Vamos 

Reconoció que “estuve a punto de 
renunciar” a RN y, sobre su futuro po-
lítico, contó que la colectividad le ha 
propuesta se candidato a diputado o 
alcalde por una comuna de Santiago, 
definición que aún no ha tomado. En 
este contexto, y al ser consultado al 
respecto, dijo que no sentirse cómodo 
con todos en la centroderecha. Desta-
có, por ejemplo, las cualidades del se-
nador y presidente de la UDI, Javier 
Macaya, pero “me cuesta ponerme en 
el escenario de ser aliado de Republi-
canos, respetando su punto de vista 
(...) Pensamos muy distinto”. 

Por cierto, Desbordes estuvo en la 
Región del Biobío apoyando al Recha-
zo y consultado sobre qué debiera 
ocurrir ante un eventual triunfo de 
esa opción, el ex diputado dijo que el 
5 de septiembre “el Presidente Boric 
debiera convocar a un gran acuerdo 
transversal” y “preguntar a la ciudada-
nía” si desea continuar con el proceso. 
Aunque, sostuvo, “creo que la gran 
mayoría quiere seguir”. 

Ante un escenario como el plan-
teado, sostuvo habrá variados insu-
mos con los cuales trabajar como 
“lo bueno” de la propuesta constitu-
cional, “lo bueno” del proceso inicia-
do por la ex presidenta, Michelle Ba-
chelet, y los más de 200 años de his-
toria republicana.  

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Este gobierno entró con una actitud 
comprensiva con los grupos violentos”

violentos”. 
Sostuvo que el gobierno ha sido 

permisivo en la materia y elogió el 
trabajo de los gobernadores de Biobío, 
Rodrigo Díaz, y de La Araucanía, Lu-
ciano Rivas, pues han sido “las únicas 
figuras políticas que han dado el an-

cho, porque no han tenido discurso 
explosivo, no han sido permisivos, se 
han puesto del lado de la víctimas y 
han sido razonables en lo que han 
planteado”.   

Comentó que el pueblo mapuche 
reclama “con razón” despojo, robo de 

tierras y abusos. Por ello, el tema se tie-
ne resolver políticamente, y en ese 
sentido, “el Presidente Piñera avanzó 
en un Acuerdo por el Ñielol, y des-
pués no cumplió nada”. 

Insistió en que “cumplamosle a los 
pueblos originarios y le puedo asegu-

OPINIONES
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EL GORE también 
ingresó un 
requerimiento a 
Contraloría.
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Dos fallos 
judiciales

ESTA MEDIANOCHE ASUMEN EL CONTROL LAS FUERZAS ARMADAS Y CARABINEROS

“Las Fuerzas Armadas y Carabi-
neros de Chile, en su calidad de fuer-
zas encargadas de la mantención 
del orden público, ejercerán sus atri-
buciones desde el segundo día an-
terior al plebiscito, esto es, desde las 
00:00 horas del viernes 2 de sep-
tiembre de 2022, hasta el término de 
las funciones de los Colegios Escru-
tadores, de conformidad a lo esta-
blecido en el artículo 122, de la Ley 
Nº 18.700”. 

Lo anterior, es parte de las dispo-
siciones “para el reguardo del orden 
público del Plebiscito Nacional 
Constitucional”, publicado el pasa-
do 24 de agosto en el Diario Oficial 
y, como se menciona, comenzará a 
aplicar este medianoche. 

Las disposición explica, además, 
una serie de situaciones que vale la 
pena destacar. Así, por ejemplo, jun-
to con el término de las campañas 
“ las sedes de partidos políticos, par-
lamentarios independientes, las or-
ganizaciones de la sociedad civil, y 
los comandos no declaradas, no po-
drán funcionar el día del plebiscito”. 

Lo anterior, con excepción con 
la “declaradas con a lo menos quin-
ce días de anticipación al plebisci-

Plebiscito de Salida: lo que hay que 
saber en materia de orden público 
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Con el término de las campañas 
también se restringe la utilización de las 
sedes partidarias, pero además el día de 
los comicios no se podrá vender bebidas 
alcohólicas. La votación del domingo, en 
tanto, se extenderá hasta las 18 horas.

to”. En ese contexto, tanto el Minis-
terio Público y los Jefes de Fuerza 
podrán inspeccionar dichas sedes, 
“con fin de establecer si en ellas se 
practicare el cohecho de electores, 
si existieren armas o explosivos o se 
realizaren actividades de propagan-
da electoral fuera del periodo esta-
blecido por la ley”. 

La disposición también hace men-
ción a la venta de bebidas alcohólicas. 

“El día 04 de septiembre de 2022, 
entre las 05:00 horas de la mañana 
y hasta las dos horas después del 
cierre de la votación, los estableci-
mientos comerciales no podrán ex-
pender bebidas alcohólicas para su 
consumo en el local o fuera de él, ex-
ceptuándose sólo a los hoteles res-
pecto de los pasajeros que pernoc-
ten en ellos”, sostiene la norma. 

Además, hasta dos horas después 
cierre de la votación, no podrán rea-
lizarse espectáculos o eventos de-
portivos, artísticos o culturales de 
carácter masivo. 

Respecto del día de la votación: 
“Desde que asuman su cargo, los 
Jefes de Fuerza dispondrán las me-
didas necesarias para verificar que 
los locales, en que se constituyan las 
Mesas Receptoras de Sufragios, co-
rrespondan a aquellos que el Servi-

cio Electoral hubiere determinado 
al efecto (...) A las 18 horas del día del 
plebiscito, y siempre que no hubie-
re algún elector que deseare sufra-
gar, el presidente declarará cerrada 
la votación, dejando constancia de 
la hora en el acta. Si hubiere electo-

res con intención de sufragar, la 
mesa deberá recibir el sufragio de 
todos ellos antes de proceder con el 
cierre de la votación”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Corte Suprema rechazó la 
apelación que presentó el Preston 
School de Hualpén, quien preten-
día evitar ser local de votación este 
domingo 4 de septiembre. 

El fallo del máximo tribunal man-
tuvo la resolución emitida a me-
diados de agosto por la Corte de 
Apelaciones de Concepción que 
había declarado inadmisible la pe-
tición, pues no le competía referir-
se a este tipo de situaciones. 

En el recinto educacional, que 
alega no haber sido notificado en el 

Preston School se niega a ser local de votación
5.822 personas. 

Pese a la resolución, el estableci-
miento habría insistido en no entrega-
rá las llaves. Bajo este escenario, la 
delegada presidencial, Daniela Dres-
dner, dijo que “se han hecho reuniones 
entre el Servel y el colegio, ya que ellos 
tienen una obligación legal de hacer-
lo, sino pueden existir multas. Trata-
remos de buscar alternativas y todos 
los escenarios se están analizando”. 

Recordemos que las Fuerzas Ara-
madas deben tomar posesión de 
los locales esta medianoche.

FOTO: PRESTON SCHOOL HUALPÉN

tiempo contemplado en la legisla-
ción vigente, se encuentran habili-
tadas 15 mesas para que sufraguen 
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en contra de su intención, 
tiene la administración del 
colegio. Uno de la Corte de 
Apelaciones de Concepción y 
otro de la Corte Suprema. 



Ciudad
Diario Concepción Jueves 1 de septiembre de 2022 7

se realiza el proceso 
electoral constituyente.

Domingo 4  
de septiembre

son las opciones que se 
enfrentan ante la nueva 
Constitución elaborada 
por la C. Constitucional.

Apruebo o 
Rechazo

COLEGIO DE ABOGADOS DE CHILE
REGIONAL CONCEPCIÓN

Convóquese a sus miembros activos
con objeto de elección de nueve consejeros

Los candidatos deberán cumplir con los requisitos que contemplan los reglamentos 
del Colegio de Abogados de Chile Regional Concepción A.G. Las elecciones se 
efectuarán los días 14, 15 y 16 de diciembre próximo, en la sede Gremial entre las 
9:00 y las 14:00 horas. Los candidatos deberán inscribir sus postulaciones en la 
Secretaría del Colegio a más tardar el día 4 de noviembre, según lo indican las bases 
de la elección. Éstas se encontrarán a disposición de los interesados en la Secretaría 
del Colegio de Abogados.

Consultas al correo cabogados@gmail.com o al número 9 7452 8423 entre las 9:00 a 
14:00 hrs.

“A partir del jueves 
deberíamos tener 
escasa nubosidad y 
viernes, sábado y 
domingo, despejados”.

“Cuidado con la radiación 
ultravioleta, hidratarse igual, porque 
los 19 grados se van a sentir”. 
Alejandro Mardones, 
D. Meteorológica de Chile.

“Es importante recordar 
que el Pase de movilidad 
no es requisito para votar”.  
Eduardo Barra,  seremi de 
Salud del Biobío.

Una buena proyección me-
teorológica para la jornada 
del plebiscito de este domin-
go confirmó la Oficina de Ca-
rriel Sur de la Dirección Me-
teorológica de Chile. 

“Para el domingo 4, las con-
diciones son bastantes bue-
nas. Esperamos un día despe-
jado con una mínima de 9 
grados y una máxima de 19”, 
dijo Alejandro Mardones, 
funcionario del organismo. 

“A partir del día jueves, de-
beríamos comenzar a tener 
escasa nubosidad y viernes, 
sábado y domingo, despeja-
dos. Estarán muy buenas las 
condiciones meteorológicas, 
con una temperatura prima-
veral”, agregó. 

De acuerdo a lo informado 
por la  misma entidad clima-
tológica, la temperatura más 
elevada se comenzará a sen-
tir cerca del mediodía y se ex-
tenderá hasta las 17:00 ho-
ras, una hora antes del cierre 
de las mesas. 

“Las recomendaciones son 
las de siempre, cuidado con la 
radiación ultravioleta, hidra-
tarse igual, porque los 19 gra-
dos se van a sentir, habrá 
poco viento, ya que cuando 
hay más velocidad, la sensa-
ción térmica es baja”, desta-
có Alejandro Mardones. 

 
Recomendaciones salud 

La Seremi de Salud del Bio-
bío detalló las recomenda-
ciones para ir a votar con se-
guridad sanitaria este domin-
go, en contexto de pandemia. 
Se enfatizó en que se deben 
evitar aglomeraciones y ho-
rarios punta; desplazarse 
preferentemente a pie o en 
bicicleta si el local está cerca 
del hogar; usar mascarilla de 

quema de vacunación, ya que 
ello protege a las personas y 
su entorno de desarrollar un 
cuadro grave, hospitalizarse 
o fallecer a causa del Covid-
19”, dijo el seremi de Salud, 
Eduardo Barra. 

Si se presenta fiebre igual o 
superior a 37,8°, tos, conges-
tión nasal, debilidad general, 
dificultad respiratoria, dolor 
corporal, de cabeza o gargan-
ta, es importante asistir a un 
centro de salud y seguir las in-
dicaciones médicas, pidien-
do un certificado de atención 
para acreditar la inasisten-
cia al local de votación. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

1 metro de distancia con 
otras personas, respetando 
ingresos y salidas por lugares 
determinados por el local de 
votación.  Al regresar al ho-
gar, los consejos son quitarse 
la mascarilla y botarla si es 
desechable, lavar inmediata-
mente las manos con agua y 
jabón, y ventilar los espacios 
cerrados. “Es importante re-
cordar que el Pase de movili-
dad no es requisito para vo-
tar.  Sin embargo, como siem-
pre, reiteramos que es 
importante poner al día el es-

forma correcta durante todo 
el trayecto, cubriendo desde 
la nariz hasta el mentón y lle-
vando una adicional por si se 
humedece; utilizar bloquea-
dor y gorro para evitar expo-
sición a radiación solar; hi-
dratarse llevando su propia 
botella de agua; además de 
llevar y usar alcohol gel o si-
milar para el lavado frecuen-
te de manos. 

En el local de votación, las 
medidas se relacionan con 
usar siempre mascarilla y 
mantener en la fila al menos 

DESDE OFICINA DE CARRIEL SUR INDICARON QUE TEMPERATURA MÁXIMA LLEGARÁ A LOS 19 GRADOS

Meteorología confirma que no habrá 
precipitaciones durante el plebiscito
Una jornada primaveral acompañará a los comicios del 4 de septiembre.  Desde la Seremi de Salud 
especificaron recomendaciones para votar con seguridad en el contexto de la pandemia por Covid-19.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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4 GRADOS será la temperatura 
mínima este domingo.
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Desde el gobierno 
informaron que ya no 
deberán concursar por 
estos dineros a contar del 
próximo año. 

Cambios a  
contar de 2021

TRAS CONVERSACIONES CON LA SUBSECRETARÍA

Con malas noticias se retiraron 
los alcaldes de las provincias de 
Arauco y Biobío tras la reunión que 
sostuvieron con el gobierno para 
analizar opciones tras el rechazo 
que recibieron en los Fondos de 
Seguridad Pública. 

Esto se debe a que desde la Sub-
secretaría de Prevención del Deli-
to les explicaron los criterios utili-
zados por la comisión evaluadora, 
ratificando que no podrán acce-
der a dineros, así que deberán bus-
car otras opciones de financiación. 

La alcaldesa de Curanilahue y 
vicepresidenta de Arauco 7, Ale-
jandra Burgos apuntó a que “no es 

Gobierno justifica negativa de 
fondos a programas de seguridad
Comunas de las provincias de Arauco y Biobío deberán barajar otras opciones y esperar 
al próximo año para repostular al mismo fondo, esta vez, con otras condiciones.

la primera instancia donde mani-
festamos nuestra molestia por este 
rechazo, si bien no son grandes 
fondos que van en ayuda de la pre-
vención del delito, nos ayuda a 
abordar la problemática, y por eso 
buscamos opciones. Acá se llegó a 
un compromiso para que otras car-
teras asuman esos proyectos y acá 
hay un diagnostico común para 
abordar las materias”. 

Mientras que el alcalde de Cabre-
ro, Mario Gierke, agregó que “uno 
se retira con una sensación de es-
pera, ya que esperábamos una res-
puesta distinta con estos proyectos 
que no fueron financiados, acá nos 
entregan soluciones para el próxi-
mo año y nos hubiese gustado en-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tregar un mensaje de tranquilidad 
sobre la reevalución de proyectos, 
y eso no ocurrió”. 

Desde el gobierno, la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner 
aseveró que “se han ofrecido otros 
caminos que se pueden ir desa-
rrollando con los municipios, 
como son los PMU o fondos de 
asignación directa que están dis-
ponibles en Subsecretaría de Pre-
vención del Delito. Debemos se-
guir buscando las soluciones con 
los alcaldes y recoger sus inquie-
tudes ante las problemáticas que 
van ocurriendo”.

La dificultad de trasladarse has-
ta los Cesfam y que sean derivados 
al Centro de Referencia de Salud 
Municipal para efectuarse exáme-
nes oftalmológicos ya no será un 
impedimento para más de 100 pa-
cientes postrados de entre 15 a 64 
años inscritos en la salud municipal 
de Concepción tras la adquisición 
de un moderno autorefractómetro 
portátil, equipamiento que permi-

Nuevo equipamiento permitirá realizar 
exámenes visuales a pacientes postrados

Además de los exámenes, el tec-
nólogo médico ofrecerá diversos 
marcos de lentes hasta encontrar el 
que resulte más cómodo para el 
usuario. Al terminar el procedi-
miento de evaluación, se realizará 
la solicitud de lentes a la óptica que 
se encuentra en convenio con la 
salud municipal, los que serán des-
pachados en un plazo máximo de 
15 días en la casa del paciente.

MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION.

tirá realizar evaluaciones en moda-
lidad de visita domiciliara. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, explicó que un “programa fi-
nanciado por el Servicio de Salud 
Concepción permitió recibir más 
de $35 millones para diferentes equi-
pamientos donde se encuentra el 
autofractómero, el que tuvo un cos-
to de $11 millones que permite rea-
lizar estos exámenes a domicilio”. 

Convenio Gore - 
Lebu garantizará 
electrificación de 
Isla Mocha

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

La municipalidad de Lebu y el 
Gobierno Regional (Gore) firma-
ron una convenio que permitirá 
que las y los habitantes de Isla Mo-
cha cuenten con suministro eléctri-
co las 24 horas del día, a partir de 
esta jornada. 

Cabe recordar que, a causa de un 
conflicto entre privados, la electri-
ficación de la isla se encuentra en 
estado parcial, lo que ha afectado 
profundamente la calidad de vida 
de las familias que habitan el terri-
torio insular. 

Oscar Ferrel, jefe de la División 
de Infraestructura y Transporte del 
Gore, explicó que “en virtud de un 
proceso judicial en curso, lo que 
hemos acordado con el alcalde, es 
que la municipalidad tome el tema 
de la generación eléctrica de forma 
transitoria pero continua, enten-
diendo que la municipalidad no se 
dedica a la producción de energía. 
Queremos valorar el compromiso 
del alcalde y su equipo”. 

El alcalde de Lebu, Cristian Peña, 
sostuvo que “los habitantes de Isla 
Mocha lo han pasado mal, por el 
tema de generación eléctrica (...) 
Nos hemos hecho cargo de esta si-
tuación, hemos encontrado la vo-
luntad del Gore y el resultado de 
esto va a ser un servicio continuo de 
energía desde el 1 de septiembre”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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LA REUNIÓN contó con 
la participación de 
representantes de 

Prevención del Delito.
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se van a distribuir los mazos de carta de manera gratuita en 
colegios del país. También se puede descargar la versión 
imprimible y coloreable del juego desde www.oucheljuego.cl. “En 
la página web encontrarán documentación muy interesante sobre 
cómo funciona el sistema sensorial. Eso, junto con el juego, 
creemos que aportará a solidificar el conocimiento e, incluso, a 
motivar a niñas y niños para que sigan buscando información, 
cumpliendo el círculo virtuoso del juego llevando el aprendizaje 
directo”, aseguró Rodolfo Madrid. 

Para difundir el juego “Ouch!”

“OUCH!” ESTÁ ORIENTADO A ESCOLARES DE SÉPTIMO BÁSICO A SEGUNDO MEDIO 

Sacar el conocimiento desde los la-
boratorios y transformarlo en conte-
nidos que faciliten un aprendizaje ac-
tivo y entretenido en escolares buscan 
los investigadores del Núcleo Milenio 
para el Estudio del Dolor (Minuspain), 
integrado por distintas universidades 
como la Universidad de Concepción 
(UdeC). Para ello crearon “Ouch!”, jue-
go de mesa destinado a escolares de 
séptimo básico a segundo medio y 
cuyo tema central es el sistema nervio-
so y los receptores de dolor. 

Y fue el Colegio República del Ecua-
dor de Concepción el elegido para  lan-
zar nacionalmente esta iniciativa, 
cuando estudiantes tuvieron la opor-
tunidad de utilizar por primera esta 
herramienta de aprendizaje. “Es un 
proyecto excelente. Pero que, además, 
el lanzamiento que haya realizado des-
de el vínculo con la escuela pública, le 
da un valor agregado a esto tan bueno”,  
sostuvo Victoria Uribe, directora del 
Colegio República del Ecuador. “Los ni-
ños están muy contentos y nosotros 
agradecemos que estén teniendo 
oportunidades equitativas, lo que es 
tremendamente motivante porque les 
permite salir del teléfono e interrela-
cionarse con sus compañeros”, añadió. 

Al respecto, el doctor Gonzalo Yéve-
nes, académico de la UdeC e investi-
gador principal de Minuspain, que “la 
recepción fue muy buena, sobre todo 
porque se veía a los niños familiarizar-
se con ciertos conceptos sensoriales. 
Y eso es muy positivo, porque se en-
tiende que el juego poco a poco va 
permeando en una lógica que es la 
que opera el sistema nervioso”.  

 
Creación y dinámica 

El juego consta de un mazo de 64 
cartas, entre las que se encuentran re-
presentados los estímulos de frío, ca-
lor y tacto junto a sus neuronas recep-
toras. A ellas se suman las cartas que 
representan a la neurona del dolor y 
una carta “Ouch!”, donde todos los ju-
gadores deben levantarse de sus asien-
tos. La dinámica está diseñada para 
dos a cuatro jugadores, en un circui-
to que dura de 15 a 20 minutos. 

Sobre la creación de esta herra-
mienta, la directora del Minuspain y 
académica de la Pontificia Universi-
dad Católica de Chile, doctora Marga-
rita Calvo, afirmó que “la idea princi-
pal es hacer entretenido el aprendiza-
je del sistema sensorial, dentro de ellos 
está el dolor, que es el tema que noso-
tros investigamos en este Núcleo Mi-
lenio para el Estudio del Dolor”. En ese 
sentido,  el doctor Rodolfo Madrid, 
académico de la Universidad de San-
tiago de Chile e investigador del Mi-
nuspain, contó que “el desafío era ge-

En Concepción lanzan juego 
para promover el aprendizaje 
sobre el sistema nervioso
La herramienta fue creada por 
investigadores del Núcleo Milenio para 
el Estudio del Dolor, que integran 
distintas universidades como la UdeC. 

nerar algo que resultara entretenido y 
que pudiera transmitir información 
relevante a lo más pequeños”. 

Así, precisó la idea del juego es que 
estudiantes “sean capaces de identifi-

car que tenemos distintos tipos de 
neuronas que nos permiten detectar 
distintos tipos de estímulos del am-
biente, algunas de ellas nos avisan de 
cosas agradables y otras nos avisan de 
cosas más desagradables y potencial-
mente peligrosas”. En efecto, el juego 
“entrega los conceptos básicos sobre 
cómo funciona nuestro sistema ner-
vioso central, nuestro sistema nervio-
so periférico, los estímulos del am-
biente y, por lo tanto, es una súper 
buena herramienta para que los niños 
entiendan cómo nuestro cuerpo inter-
preta estos estímulos, los traduce y 
los transmite hacia nuestro cerebro, 
dónde percibimos los estímulos dolo-
rosos”, aseguró el doctor Elías Utreras, 
académico de la Universidad de Chi-
le e investigador de Minuspain.  

 
Valoración 

Su valor como herramienta de 
aprendizaje, la entretención propia 
que hay en una dinámica lúdica y las 
posibilidades de compartir que otor-
ga “Ouch!” fueron todos los aspectos 
valorados por los participantes del 

FOTO: CEDIDA

lanzamiento, donde escolares fueron 
protagonistas.  

“Me pareció muy bueno y divertido 
que enseñaran sobre el dolor de una 
forma creativa. Yo sabía algo del siste-
ma nervioso, pero esto me ayuda a 
aprender y es una buena instancia 
tanto para los niños como para los 
adultos”, destacó María Do Santos, 
estudiante de primero medio. “Lo que 
más me gustó es que podemos todos 
compartir y reírnos juntos”, aseguró 
Camila Baptista, del mismo curso. 
“Muy entretenida la actividad y me 
siento muy afortunado por poder par-
ticipar de este juego, que está bien di-
señado y es muy bueno para compar-
tir con tus amigos”, manifestó Lucia-
no García, estudiante de sétimo 
básico. “Me pareció muy divertido. Lo 
que más me gustó es que entre todos 
podemos socializar y nos divertimos 
mucho haciéndolo. Se puede aprender 
jugando”, resaltó su compañera María 
Paz Echavarría. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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COLEGIO REPÚBLICA DEL ECUADOR DE CONCEPCIÓN se eligió para hacer el lanzamiento nacional del juego de mesa. 

Enfermedades cerebrovasculares e innova-
ciones en el área fueron foco de Grivas 2022, 
reunión anual enfocada en investigación vas-
cular de la que participaron los académicos de 
la Facultad de Ciencias Biológicas  UdeC Leo-

nardo Guzmán y Felipe Burgos. Ambos abor-
daron aspectos vinculados a sus líneas de es-
tudio en campos como farmacéutica y bioin-
formática. Estudiantes de la Facultad tam-
bién participaron presentando pósters. 

Investigadores UdeC participaron en reunión Grivas 2022
FOTO: CEDIDA
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Tan excesivo ha sido el uso de 
plásticos, sobre todo desechables, 
que se han transformado en uno de 
los mayores  problemas ambienta-
les contemporáneos: donde se bus-
ca se encuentra plástico, hasta en 
los sitios más recónditos y todo el 
océano,  donde termina gran parte 
de estos residuos, por diversos fac-
tores. Y aunque cuantificar cuánto  
hay es un reto en extremo comple-
jo, estudios estiman que en las últi-
mas décadas se produjeron más de 
360 millones de toneladas de plás-
ticos desechables y  hay más de 5 bi-
llones de piezas plásticas en el mar. 

Desafío que decidió afrontar el 
doctor Juan Placencia, académico 
de la Facultad de Ciencias de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc), a través de un 
trabajo con el que pretende llenar 
vacíos y actualizar información so-
bre la situación local del fenómeno 
global. “Plásticos flotantes en el giro 
subtropical del Pacífico Sur: abun-
dancia, distribución, temporalidad 
y consecuencias en la biota marina” 
se titula el proyecto que como coin-
vestigadores tiene a los doctores 

 FOTO: CEDIDA

macroplástico o gran tamaño. Y si 
bien falta procesar datos,  Juan Pla-
cencia cuenta que “encontramos 
algunas piezas de basura plástica 
como redes flotantes y trozos de 
plásticos, pero no se observó de for-
ma regular ni tampoco en un lugar 
en específico”, por lo que cree que la 
cantidad “podría ser similar o me-
nos” que lo antes hallado. Agrega  
que “esperábamos encontrar basu-
ra relacionada con la pandemia, 
como mascarilla y guantes, y vimos 
una sola mascarilla en el viaje”. 

Resultado preliminar positivo des-
de el punto de vista medioambiental, 
pero el académico reconoce que faltan 
análisis más complejos y específicos 
por hacer que son más complejos que 
todavía pueden traer muchas malas 
sorpresas en relación con la presencia 
de microplásticos, fragmentos meno-
res a 5 milímetros de diámetro que 
pueden ser de origen primario ( fabri-
cados en ese tamaño) o secundarios 
( fragmentación de plásticos mayores 
por distintos fenómenos). En esta ma-
teria, agrega que, además de evaluar 
microplásticos, se propusieron “estu-
diar contaminantes orgánicos en el 
agua, que tienen relación con el plás-
tico, porque puede absorberlos y trans-

portarlos”. Esa razón, que pueden ser 
consumidos por distintos organismos 
marinos y que son de cada vez más am-
plio uso en distintas industrias hacen 
que los microplásticos sean el mayor 
problema dentro del gran problema 
del plástico, motivando muchas in-
vestigaciones sobre sus efectos. 

 
Impacto 

Sobre el potencial de impacto de 
los resultados de su proyecto, más 
allá de aumentar la información 
científica disponible, es que  podrá 
mejorar la comprensión  de la situa-
ción actual y orientar qué acciones 
pueden ser necesarias como solu-
ción desde la toma de decisiones y 
políticas e impulsar el aporte ciuda-
dano. De hecho, la idea de colabo-
rar con Plastic Oceans es potenciar 
la labor de la ONG que se dedica a 
la educación, activismo y ciencia 
para concientizar el uso del plásti-
co en el mundo. “Este tipo de infor-
mación tiene que ir para allá: más 
que favorecer a la ciencia favorecer 
a la sociedad, crear conciencia con 
evidencia”, cierra. 
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ENTRE JUNIO Y JULIO los científicos 
se embarcaron para llegar hasta Isla 
de Pascua, observar y muestrear el 
mar en el trayecto. 

marinas protegidas y están en el 
giro subtropical del Pacífico Sur.  

“La idea es observar la abundan-
cia, cómo se distribuyen y cómo ha 
cambiado su concentración en el 
tiempo”, explica sobre los objetivos 
principales del estudio de plásticos 
flotantes. Y el interés de hacer la 
evaluación surgió como necesidad. 
Lo primero que enfatiza el científi-
co es que estudios internacionales 
han evidenciado que la concentra-
ción de plástico flotante ha aumen-
tado en los giros subtropicales del 
Atlántico Norte y Pacífico Norte, 
que actuarían como zonas de acu-
mulación por efecto de las corrien-
tes marinas. En 2018, el doctor Thiel 
hizo un estudio en el área que evi-
denció la presencia de basura plás-
tica. Así, por lo que pasa en otros 
puntos, por el paso del tiempo y el 
aumento del uso y desecho de plás-
ticos, especialmente por la pande-
mia de Covid-19 que obligó al ma-
sivo empleo de elementos de pro-
tección personal como mascarillas, 
urgía evaluar in situ la realidad.  

 
Resultados  

A bordo del barco, los científicos 
avanzaron en evaluar la basura de 

INVESTIGACIÓN SE CENTRA EN EL GIRO SUBTROPICAL DE NUESTRO OCÉANO

Ucsc lidera estudio sobre el impacto 
de la basura plástica en el Pacífico Sur 
Evaluar presencia y consecuencias de macro y microplásticos busca el proyecto realizado en 
el marco del crucero Cimar 26 Islas Oceánicas que financia el Cona. 

“Este tipo de información tiene 
que favorecer a la sociedad, 
crear conciencia con evidencia”.
Juan Placencia, académico Ucsc y líder el 
proyecto

FRASENatalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Iván Hinojosa, de la Facultad de 
Ciencias Ucsc, y Martin Thiel, de la 
Universidad Católica del Norte, y   la 
colaboración de la ONG Plastic 
Oceans. Este se enmarcó en el cru-
cero Cimar 26 Islas Oceánicas,  fi-
nanciado por el Comité Oceano-
gráfico Nacional (Cona), entidad 
de la Armada de Chile,  y se realizó 
a bordo del buque científico AGS61 
Cabo de Hornos, recientemente.  

 
La inquietud 

El grupo se embarcó entre junio 
y julio para ser parte de una trave-
sía de 32 días, zarpando desde Val-
paraíso en dirección a Isla de Pas-
cua, en un trayecto que recorrió 
más de 10 mil kilómetros y conside-
ró 41 estaciones oceanográficas 
para observar y muestrear. Dicha 
isla oceánica junto con Salas y Gó-
mez, destaca Placencia, son áreas 



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 1 de septiembre de 2022 11

MARCOS RIVAS, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN 
DE EMPRENDEDORES DE CHILE:

Marcos Rivas es el presidente de la 
Asociación de Emprendedores de 
Chile (Asech), la que agrupa a más de 
52 mil socios en todo el país.  Por es-
tos días su agenda se ha concentra-
do en el despliegue por regiones don-
de, cuenta, que el objetivo es reunir-
se con pymes de todos los rubros 
junto al movimiento “Emprendedo-
res x Todos”.  

Esto para un levantamiento de in-
formación y su respectivo análisis, 
como también para ver tomar el pul-
so de la industria en medio de la con-
tingencia política.“Es distinto ente-
rarte desde Santiago,por lo que te 
cuentan, a estar en terreno”, comen-
ta Rivas, agregando que “en todas las 
regiones donde hemos estado el co-
mercio ambulante es un gran tema”.  

-¿Con qué se han encontrado en  
regiones? 

-Está el problema del comercio 
ambulante, que es transversal. En 
Chillán, por ejemplo, está el tema del 
alza de la carne (...) Después del 5 de 
septiembre en Santiago haremos un 
análisis con toda la información reco-
gida en regiones y a partir de eso va-
mos a generar un plan de despliegue 
nacional para elaborar propuestas 
enfocadas, principalmente, a los go-
bierno regionales. 

-¿En el movimiento “Empren-

“Los proyectos 
de agenda 
social son súper 
potentes, 
el problema 
es el contexto”

El dirigente definió al comercio ambulante irregular como un 
tema transversal en regiones.También se refirió al proyecto de ley 
de 40 horas y los acuerdos entre el Gobierno, la CUT y la CPC.

prendedor y a la pyme. 
 

Reformas 
La reforma tributaria también es 

cuestionada por Rivas. Comenta que 
a eso se suma “otros temas complica-
dos como la negociación ramal, sec-
torial o territorial que obviamente 
complica a la pymes (...) desde nues-
tra perspectiva que las regiones pue-
dan tener autonomía de fijar impues-
tos o atributos es complejo (...)”. 

-En el caso de Concepción clara-
mente el comercio ambulante es 
un tema de interés, ¿qué te han 
comentado los empresarios loca-
les al respecto? 

-Generalmente la información de 
las Cámaras las conseguimos direc-
tamente en Santiago con el presiden-
te de la Cámara Nacional de Comer-
cio, Ricardo Mewes, eso no significa 
que cuando estamos en terreno no 
vayamos a hablar con los locatarios 
(...)aunque ahora estamos centrándo-
nos en ir a lugares donde no podemos 
llegar a través de las Cámaras, reco-
giendo miradas de otros dirigentes 

gremiales que muchas veces son más 
enriquecedoras  que de los gremios 
más grandes. 

-En el proyecto de ley de las 40 
horas todas las voces, en general, 
están a favor de la medida siendo 
las pymes el sector que difiere y 
que pone en duda su efectividad... 

-Las pymes generamos el 63,5  de 
los trabajos en el país y estimamos 
que la gran empresa debe estar en el 
orden del 30% y el resto es del Esta-
do. Nos parece ridículo y absurdo 
que la CUT con la ministra del Traba-
jo, Jeannette Jara y la CPC, se sienten 
a negociar cuando no son los mayo-
res generadores de empleo. De hecho 
la principal precariedad del empleo, 
donde generamos cerca del 70% de 
los sueldos mínimos, están en las 
pymes y emprendedores. Esto se debe 
a que tenemos baja participación de 
mercado, tenemos costos de acceso 
a capital alto, una ley de pago a 30 días 
que no paga a 30 días, etc (...) la even-
tual implementación de la ley en cin-
co años significará un aumento de 
costo de un 12,5% a las pymes, en 

promedio. 
-Pero al margen de lo más ope-

rativo, la arista de una mejor salud 
mental del trabajador, vida en fa-
milia, etc... 

-Todos queremos estar más tiempo 
con nuestras familias, tener más tiem-
po de calidad. Si no ponemos a la fa-
milia al centro no hay actividad eco-
nómica (...) Estos proyectos de agen-
da social son súper potentes en ese 
sentido, pero el problema es el contex-
to (...) estamos en una crisis económi-
ca, con un sector como las pymes que 
está muy golpeado, y se está imple-
mentando un aumento de sueldo mí-
nimo, que es súper legítimo, ya que 
nadie vive con $280 mil o $500 mil.   

-Una idea o artículo en la que es-
tén de acuerdo como gremio y otra 
que no lo estén... 

-No analizamos el texto individual-
mente. Personalmente y fuera de mi 
rol de presidente del gremio hay una 
serie de cosas positivas, sobre todo lo 
que tiene que ver con los derechos so-
ciales. Pero en mi rol de presidente me 
tengo que poner en la vereda del que 
emprende, y lamentablemente el em-
prendimiento no se garantizó (...) creo 
que el proceso constituyente en gene-
ral fue muy excluyente con el em-
prendedor y las pymes.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“Todos queremos estar más 
tiempo con nuestras familias, 
tener más tiempo de calidad. Si 
no ponemos a la familia al 
centro no hay actividad 
económica”.

“Otros temas complicados como 
la negociación ramal, sectorial 
o territorial que obviamente 
complica a la pymes”.

FRASE

MARCOS RIVAS está 
realizando un despliegue 

por regiones, durante 
estos días.

52 mil socios tiene la Asech, asegura su  
presidente gremial.

dedores x Todos”, donde partici-
pas, hay una postura frente al ple-
biscito o hay libertad de voto? 

-Todos los socios son libres de ele-
gir la opción que estimen convenien-
te, nosotros no somos un partido po-
lítico, somos un gremio. Hicimos una 
consulta entre los socios el 74,5% eli-
gió Rechazo, cerca de un 20% fue por 
el Apruebo, y el otro resto votó inde-
ciso (...) analizamos esto y creemos 
que esta tendencia tan marcada es 
porque la Propuesta afecta al em-



Economía&Negocios
12 Diario Concepción Jueves 1 de septiembre de 2022

VENDEDORES EXPLICAN ALZA EN LOS VALORES

Carne y 
cebolla: los 
insumos de 
empanadas 
que más suben 
de precio

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

A pesar de las cifras, comerciantes 
aseguran que han notado un mayor 
flujo de público. Fenómeno propio en el 
marco de Fiestas Patrias.

Se acercan las Fiestas Patrias y 
los penquistas se preparan para 
un feriado largo de cuatro días que 
estará marcado por el retorno de 
las actividades en conjunto y al 
aire libre, luego de 2 años, produc-
to de las medidas sanitarias por la 
pandemia del Covid-19. 

Esto coincide con el escenario 
económico que atraviesa el país, 
donde de hecho el último informe 
del Instituto Nacional de Estadís-
ticas, correspondiente a julio,  
muestra que el Índice de Precios al 
Consumidor (IPC) experimentó un 
alza interanual de 13,1%. La cifra 
más alta registrada desde 1994. 

 
Alza en las carnes 

En vista de los alimentos más 
cotizados para estas festividades, 
según los datos del INE la carne de 
vacuno presenta una inflación de 
26,3% en sus precios, en compara-
ción a hace un año. Incluso, la car-
ne de pollo anota un 37,7%, la ma-
yor en este tipo.  

“Desde la pandemia y con la in-
flación subió mucho el precio de la 
carne, sobre todo la nacional”, co-
mentó Esteban Ailio, carnicero de 
la Vega Monumental. “Antes tenía-
mos el tapapecho a $7.990 el kilo, 
ahora está a $9.990”, explicó. 

Sin embargo, desde el sector de-
tallan que incluso ha aumentado el 
flujo de clientes. 

“Comparado con el año pasado 
ha venido mucha gente. De hecho 
tuvimos que contratar más perso-
nal”, contó Rodrigo Urra, también 
comerciante carnicero de la Vega. 

 
Cebolla 

La calidad de precios al alza 
también afecta a otros alimentos. 
Esto hace que cuando se trata de 
cotizar insumos para preparacio-
nes típicas de esta fecha, la lista 
muestra un incremento de pre-
cios en general.  

La empanada de pino, que es una 
de las comidas más tradicionales 
de la cocina hogareña de Fiestas 
Patrias tiene a la carne y a la cebo-
lla como los ingredientes con ma-
yor costo (ver infografía). 

“Nos afecta la subida del petró-
leo, el encarecimiento de la mano 
de obra y la escasez de cebollas, por 
ejemplo, que se produce en sep-
tiembre” dijo Miguel Villablanca, 
locatario de la Vega, quien además 
proyecta que en este 2022 las ven-
tas serán más moderadas. 

 En tanto, Kassandra encargada 
de otro local del recinto comercial 
de Avenida 21 de mayo, explicó que 
el precio de las cebollas aumenta 
por un cambio de temporada.  

“Suben de valor porque se acaba 
la cebolla vieja y llega la nueva”, 
concluyó.

Felipe Almendras Burgos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CARNES

$9.990
1 kilo (Tapapecho o plateada)

HARINA

$5.000
5 kilos

CEBOLLAS

$1.000
4 unidades

HUEVOS

$4.800
30 
unidades

PASAS

$3.500
1 kilo 

ACEITUNAS

$2.500
1 kilo 

$22.000
25 kilos

$11.000
22 kilos 

(60 unidades)

$3.800
20 

unidades

VALORES REFERENCIALES-VEGA MONUMENTAL
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RECLAMO DE EMPRESARIOS Y TRABAJADORES

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

La escasez de locomoción 
colectiva después de las 20.00 
horas es una de las principales 
causas que ha manifestado la 
Cámara de Comercio de Con-
cepción para no modificar su 
actual horario de cierre, de las 
19.00 horas.  

Frente a esto desde la Se-
remi de Transportes y Tele-
comunicaciones del Biobío 
aseguraron que ya trabajan 
en posibles medidas para so-
lucionar la poca disponibili-
dad de transporte público y 
una de ellas es la capacita-
ción para conductores. “Es 
un trabajo en el que estamos 
avanzando con los operado-
res de transporte. Es algo 
que hemos estado desarro-
llando junto a la Seremi del 
Trabajo”, dijo Claudia García 
Lima, seremi de la cartera 
de Transportes. 

Cabe destacar que  la Fe-
deración Gremial Interregio-
nal del Transporte de Pasa-
jeros, a través de su repre-
sentante, Arturo Giusti ,  
manifestó durantes estos 
días “hoy tenemos en circu-
lación más o menos un 60% 
de la flota de taxibuses en el 
Gran Concepción”. 

“Anteriormente ( a la pande-
mia) teníamos cerca de un 95% 
del servicio funcionando”, 
agregó Giusti. 

 
Sence 

Frente al déficit expuesto 
por la Federación, García  dijo 
que  “estamos buscando con-
venios con Sence para la ca-
pacitación de conductores 
para cubrir la falta que exis-

Buscan capacitación 
para conductores 

Gestión de la Seremi de Transportes con el Sence 
frente a la falta de locomoción y los problemas 
en el Comercio.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

lidad del transporte , y asegu-
ró que “nos hemos reunido 
con los gremios de transpor-
te, haciéndoles saber que 
también se necesita que to-
men acciones para avanzar 
en ese tema”. 

Capacitaciones 
con el Sence
Asoma como una alternativa 
desde la Seremi de Transporte 
para enfrentar el déficit.
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Molienda de trigo del Biobío creció un 7% 
to de productos de trigo.  

En tanto, se procesaron 
164 mil 601 toneladas en el 
país, nivel que presentó un 
descenso de 0,3%, en 12 me-
ses, incidido por la menor 
elaboración de subproduc-
tos del trigo.  

 
Procesadas 

De acuerdo al reporte, el 

En un 7% creció la mo-
lienda de trigo de la Región 
del Biobío, totalizando 13 
mil 478 toneladas en julio 
de 2022, de acuerdo a lo in-
formado por el Instituto 
Nacional de Estadísticas 
(INE).  

El desempeño obtenido en 
el análisis interanual fue aso-
ciado al mayor procesamien-

Molienda regional 
procesada  
El 8,2% de la molienda nacional 
fue procesada en la Región del 
Biobío.

te tanto a nivel regional, 
como a nivel nacional. Espe-
ramos seguir avanzando”.  

De la misma forma, la sere-
mi de Transportes y Teleco-
municaciones hizo hincapié 
en las medidas que también 
deben tomar de los gremios 
conductores, para ayudar a 
solucionar la poca disponibi-

8,2% de la molienda nacio-
nal fue procesada en la Re-
gión del Biobío. Además, se 
procesaron 94 mil 822 tone-
ladas de molienda de trigo 
entre enero y julio de este 
año, acumulando una varia-
ción positiva de 3,6%, expli-
cado por el mayor procesa-
miento de productos y sub-
productos de trigo. 

Previsión y Finanzas Personales 

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 

Sanhueza.

PubliNota

LA PREVISIÓN COMO 
FACTOR DECIDOR

El próximo 4 de septiembre se realizará finalmen-
te el plebiscito de salida, en donde se aprobará o 
rechazará el texto constitucional, y se definirá la hoja 
de ruta del país de los próximos años o décadas. 

Las encuestas son contundentes, y dan un triun-
fo a la opción Rechazo, lo cual abre una serie de 
posibilidades, desde reformar la nueva constitu-
ción, o de iniciar el proceso para una nueva Con-
vención Constitucional. 

De ganar la opción Rechazo, en primer lugar se 
debe sacar las reflexiones y el aprendizaje de por-
qué un proceso que parte con casi un 80% de apo-
yo, termina perdiendo en el plebiscito de salida. 

En primer lugar, debemos considerar cuáles fue-
ron los grandes hitos que hicieron cambiar la ten-
dencia a favor del Rechazo, y en ella debemos des-
tacar que no se escuchó el clamor popular, que es-
tuvo presente a partir de las iniciativas 
constitucionales, en particular la de “Con Mi Pla-
ta No”, la cual fue la más votada y fue rechazada 
por la Convención Constitucional, lo que produce 
un primer quiebre entre el futuro texto constitucio-
nal y la opción de aprobarlo. 

Quizás muchos actores políticos no han logrado 
internalizar que los fondos previsionales son un bien 
muy apreciado por las personas, esto luego de los 
retiros previsionales que dieron el sentido de pro-
piedad sobre los ahorros previsionales, y por lo mis-
mo el sentido de pertenencia por parte de la ciu-
dadanía. 

Es tanto el factor decidor de la previsión, que el 
Gobierno finalmente no tuvo el coraje de presen-
tar su reforma previsional en el mes de agosto, como 
lo estableció hace meses, porque finalmente se dio 
cuenta de que no era una carta bajo la manga para 
impulsar el Apruebo, sino por el contrario, un argu-
mento para potenciar la opción Rechazo. 

El modelo previsional tiene muchas cosas que 
mejorar, que perfeccionar, pero la ciudadanía ha 
sido clara en respaldarlo, y si el Gobierno sigue bajo 
la misma estrategia en su reforma previsional, lo 
más probable es que no llegue a buen puerto. 

Pero siempre tendremos como desafío el de 
darle respuesta a las inquietudes del país, y no hay 
que temer en iniciar un nuevo proceso constituyen-
te, pero aprendiendo de los errores, y uno de ellos 
es el de realmente transcribir en una nueva Cons-
titución los principios de seguridad social que den 
confianza a los trabajadores del país, los cuales 
quieres que sus esfuerzo de cotización vaya a su 
cuenta individual, que sea heredable, y que exis-
te libertad de elección de quien los administre. 

La historia del país se escribirá este 4 de septiem-
bre, y la invitación es que todos vayan a votar, sin 
temor al resultado. 

Mayores detalles de este interesante tema, hoy 
en nuestro programa radial 
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Cultura Ucsc en otras 
temporadas ha adaptado de 
manera exitosa clásicos 
como “Quixote” y “El Cid”.

Otras exitosas 
adaptaciones 

Se trata de “Fahrenheit 451”, obra que realizará dos 
funciones en la Sala de Teatro del Centro de Extensión.

Las entradas, disponibles 
bajo el sistema 
Passline.com, tienen un 
valor de $10 mil general.

Precio de las 
entradas

Clásico de la literatura 
es llevado a las tablas 
por Cultura Ucsc

MAÑANA Y EL SÁBADO A LAS 19.30 HORAS

La censura aplicada mediante la 
quema de libros, inspirada en los re-
gímenes totalitarios de la primera 
mitad del siglo XX, es la temática 
central que aborda el clásico de la li-
teratura “Fahrenheit 451”, de Ray 
Bradbury, y que Cultura Ucsc versio-
na en formato teatral pactando su 
estreno para mañana y el sábado a 
las 19.30 horas en el Centro de Ex-
tensión Ucsc. 

“‘Este clásico de la literatura pro-
porciona la posibilidad de entender 
al ser humano en su potencial de in-
ventarse a sí mismo, desde un pun-
to de vista limitado y desde uno li-
bre. Vemos una sociedad que remi-
te un poco a los estados totalitarios, 
pero extrapolando lo que es obvio, 
proporciona una pregunta a cual-
quier persona frente a la posibilidad 
que tiene de ser en la sociedad. 
Cuando se exacerba el pragmatis-
mo, se pierden las posibilidades de 
ser y se convierte en una persona 
más aburrida y pobre”, destacó Jor-
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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El cantautor oriundo de Arau-
co, Charly Benavente, regresa hoy 
a los escenarios penquistas para 
despedir su disco “Merkén”. La 
esperada cita es a las 20.00 horas 
en Teatro Bandera Negra, oportu-
nidad en que el músico repasará 
de manera íntegra dicho álbum -
el segundo de su carrera- además 
de tocar algunos temas de su tra-
bajo debut “San Osvaldo”, en un 
show a banda completa y con 
nuevos arreglos. 

“Nos tiene muy contentos po-
der realizar esta despedida en 
casa, y darle un cierre de mayor 
emotividad a este trabajo. La idea 
es generar una experiencia para 
el espectador que vaya más allá 
de un show común y corriente”, 
confesó el músico. 

“Merkén” llegó a las platafor-
mas digitales a fines de 2020, en 
plena pandemia. Álbum en que 
Benavente dejó atrás las guita-
rras acústicas para realizar un 
viaje por los sonidos de Latinoa-
mérica. Es así como el también 
guitarrista  se pasea por la sam-
ba, el bolero o los ritmos andinos, 
y los mezcla con sonidos moder-
nos y urbanos. Sin duda, un tra-
bajo discográfico en que el artis-
ta exhibe la diversidad de estilos 
y variedad de recursos, consoli-
dándose así como una singular 
voz que destaca dentro de la es-
cena de cantautores regionales y 
nacionales. 

Además, el disco tuvo como 
músicos invitados a Vicente Ci-

fuentes, Lalo Iensen, Camilo Zi-
cavo y la cantante peruana, Lore-
na Blume. “Merkén” contó con la 
producción de Andrés Landon, 
ganador del Grammy Latino por 
“Déjenme Llorar” de la mexicana 
Carla Morrison (2012). 

Fueron muchas las limitacio-
nes que Charly Benavente tuvo 
para mostrar este disco en la es-
cena musical local y nacional, 
esto debido a las distintas res-
tricciones impuestas por la pan-
demia en cuanto a espectáculos 
presenciales, por lo que este con-
cierto en Teatro Bandera Negra 
funcionará como una ocasión 
única y especial para escucharlo 
en vivo. 

De forma paralela al show de 
hoy, Benavente se encuentra en 
medio de la grabación de su nue-
vo disco, del cual adelantó que 
“ya hay bastante trabajo avanza-
do”, por lo que planea mostrar un 
primer adelanto antes que ter-
mine el año. 

Las entradas para la despedida 
de “Merkén”, disponibles a través 
de Passline.com, tienen un valor 
de $10.000 general. 

Ucsc se inscribe en un lenguaje con-
temporáneo del uso de los recursos 
escénicos. Mientras que en térmi-
nos actorales, se utiliza el cuerpo de 
modo casi escenográfico, como he-
rramienta fundamental para trans-
portar el texto dramático y configu-
rar la obra desde una plástica que 
remite al mundo del cómic y tam-
bién del cine. 

Fahrenheit 451 se inscribe entre 
las obras maestras de la ciencia fic-
ción distópica de la primera mitad 
del siglo XX junto a “1984”, de Geor-
ge Orwell y “Un Mundo Feliz”, de Al-
dous Huxley. Convertido en una pie-
za clave y fundamental de la litera-
tura mundial, su vigencia en la 
actualidad es tan relevante como en 
el momento en que fue escrita y pu-
blicada en 1953. 

Las entradas disponibles vía cul-
tura.ucsc.cl (sección “boletería”) tie-
nen un valor de $4.000 general y 
$3.000 estudiantes.

ge Briano, actor y dramaturgo del 
montaje. 

Sobre la adaptación que realizan 
como elenco, Briano señaló que “esta 
es una versión libre, diferente al tra-
tamiento que hemos hecho de ver-
siones de otros clásicos como ‘Quixo-
te’ y ‘El Cid’, en las que hacemos una 
fuga bien grande respecto de lo que 
la novela dice y la estética de aque-
llas obras. ‘Fahrenheit 451’ es de esas 
novelas que uno lee obligado en el 
colegio y que para cualquier alma 
sensible pasa a ser como un tatuaje 
en la memoria. Este, junto a muchos 
otros títulos, hace tiempo que los he 
querido hacer jugar en las tablas”. 

La puesta en escena de Cultura 

Charly Benavente se 
despide de “Merkén” en 
Teatro Bandera Negra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTA ES UNA 
adaptación 
libre del clásico 
de Ray 
Bradbury, en la 
cual juega un 
rol clave lo 
físico y los 
recursos 
visuales.

EL MÚSICO local por 
estos días se 

encuentra trabajando 
en lo que será su 

tercer LP, del cual se 
espera un adelanto 

antes que 
concluya el año.

El equipo de Cultura Ucsc lo 
integran Jorge Briano, Valeria 
Bustos, Leonardo Iturra, Martín 
Garrido, Gonzalo Muñoz, Susana 
Silva y Mauricio Campos.

La obra será parte del 
programa 2022 de Formación 
de Nuevos Públicos de la 
Ucsc, el cual se desarrollará 
entre el 3 y 7 de octubre.

Las entradas para no perderse 
esta obra tienen un valor de 
$4.000 general y $3.000 
estudiantes. Disponibles en 
cultura.ucsc.cl.
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JUEGOS BINACIONALES SERÁN EN NOVIEMBRE

Luego de dos años en situación 
extraordinaria producto de la pan-
demia, en este 2022 los Juegos Bina-
cionales de la Araucanía retornan a 
su plena normalidad. Del 15 al 19 de 
noviembre, en la región de Los La-
gos, se llevará a cabo la 29° edición 
del certamen deportivo, que convo-
cará a más de 2 mil jóvenes de Chi-
le y Argentina entre los 15 y 19 años 
de edad. 

Una carrera que comenzó su 
cuenta regresiva y para la que la Re-
gión del Biobío ya se alista, defi-
niendo a sus representantes en dos 
de las disciplinas que estarán en 
competencia (judo, ciclismo, nata-
ción, atletismo, fútbol, básquetbol 
y vóleibol). 

En su caso, partiendo con el vólei-
bol, que vivió un intenso clasificato-
rio en la Casa del Deporte, con la 
participación de las dos asociacio-
nes que existen en la Región: Asovo-
co Biobío y Biobío Sur. Tras dos jor-
nadas de gran nivel, las chicas de la 
Universidad de Concepción se ga-
naron el derecho en cancha de re-
presentar a la Región en Puerto 
Montt. 

 “Nuestras jugadoras tendrán una 
gran oportunidad de defender a 
Biobío en este tremendo evento bi-
nacional y eso es muy atractivo. Va-
rias ya lo han hecho y saben lo fuer-
te que es este evento. Este equipo 
ocupó el tercer lugar a nivel nacio-
nal en la Liga Nacional de Menores 
de la federación de vóleibol y viene 
dando luces de un buen nivel de 
rendimiento deportivo que espera-
mos ratificar ahora en Puerto 
Montt. Además, podemos sumar 
refuerzos de otros equipos de la Re-
gión que destacaron en el clasifica-
torio”, comentó Víctor Méndez, jefe 
de deportes de la Universidad de 
Concepción. 

 
Siempre protagonistas 

Por su parte, en la serie masculi-
na, el representativo de Curanilahue 
se impuso en el clasificatorio y vol-
verá a defender al Biobío en el tor-
neo, consolidándose de esta mane-
ra como uno de los polos más im-
portante del vóleibol varones en 
estos momentos. En esta ocasión, 
con la responsabilidad no menor 
que significa tratar de defender la 
corona lograda en la versión de 
2021, cuando el certamen se llevó a 
cabo solo con presencia de depor-
tistas chilenos. 

 “El año pasado fuimos campeo-
nes de la versión nacional de los 
Juegos de la Araucanía y ahora ire-
mos a la competencia binacional 

Biobío comienza a definir 
equipos para la Araucanía
UdeC en damas y Curanilahue en 
varones representarán a la Región en el 
vóleibol del torneo, que este año tendrá 
presencia de elencos argentinos.    

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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prácticamente con el mismo equi-
po. Son chicos muy jóvenes que le 
quedan aún un par de años más 
para competir. También nos vamos 
a reforzar con los mejores jugado-
res de los otros equipos y, además, 
estamos armando un gran cuerpo 
técnico con el colega, Javier Chamo-
rro, y el gran Guillermo Jiménez”, 
manifestó el técnico del equipo de 
Curanilahue, Patricio Fuentes. 
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rivales de mucho cuidado”, sostuvo 
al respecto la seremi del Deporte,  
Andrea Saldaña. 

 
Fútbol también tiene emisario 

Por otro lado, el equipo de Hua-
chipato se impuso en el triangular 
que definió al representante del fút-
bol masculino de Biobío en el cam-
peonato binacional. Luego de tres 
jornadas, los acereros igualaron en 
puntaje con Arturo Fernández Vial 
y UdeC, logrando su clasificación 
por mejor diferencia de goles. 

Este año el torneo reunirá a casi 
2.500 deportistas de siete regiones 
chilenas y seis provincias argenti-
nas, en siete disciplinas deportivas.

La competencia del vóleibol fe-
menino se disputará en los gimna-
sios del Colegio San Javier, Liceo 
Andrés Bello y Liceo de Hombres de 
Puerto Montt, mientras que el mas-
culino se jugará en el Gimnasio Mu-
nicipal, Universidad de Los Lagos y 
Colegio San Javier de la capital de la 
región de Los Lagos. 

“Se realizó un clasificatorio con la 
participación de las dos asociacio-
nes que existen en la Región y se lo-
gró definir de la manera más parti-
cipativa y abierta a nuestros repre-
sentantes del vóleibol en Puerto 
Montt. Será una gran experiencia 
para las y los deportistas que, tras 
dos años de ausencia, volverán a vi-
vir la fiesta de los juegos binaciona-
les con representantes argentinos 
que, siempre en esta disciplina, son 

Con un destacado desempeño cerró su 
participación en la primera parada del cir-
cuito internacional Cosat el penquista, 
Matías Erices. 

Alcanzando un al rendimiento, la raqueta lo-

cal se quedó con el subtítulo del dobles sub 14 
del torneo jugado en el Club Manquehue. 

En compañía del argentino Marcos Zawels, 
cayó en la final por 6-2 y 6-0 ante la dupla bra-
sileña de Leonardo Leo y João Sarzedas.

Matías Erices rozó el título en Gira Cosat de Santiago 
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AMBOS ATACANTES HAN MARCADO 10 DE LOS 26 TANTOS EN LA TEMPORADA

Huachipato ha tenido un déficit 
en este campeonato en torno a la 
zona ofensiva: han marcado solo 26 
goles. Y si ese ya era un problema, se 
verá acrecentado en las próximas  
fechas por las lesiones de Luciano 
Nequecaur y Juan Sánchez Sotelo. El 
primero se rompió el ligamento cru-
zado de la rodilla derecha, por lo 
que estará largos meses fuera de la 
cancha. Mientras tanto, Sánchez 
Sotelo será baja por una luxación en 
su clavícula, que incluso lo pudo 
llevar a pabellón, aunque no será  
necesario. Los exámenes arrojaron 
que la lesión es grado 2, por lo que 
entre 3 a 4 semanas el ex Palestino 
estaría de vuelta. 

Así, con ambas bajas, Mario Salas 
pierde a dos importantes valores 
en ofensiva, que han marcado el 
38% de los goles de Huachipato en 
el campeonato. “Se les extraña a 
ambos. Son jugadores importantes 
para nosotros, pero siempre digo 
que en estas adversidades es donde 
tiene que salir a relucir todo lo que 
es el plantel. Tenemos que empezar 
a sacar todo el coraje y la actitud de 
resiliencia para sobreponernos a 
estos problemas. Veo entrenar a los 
jugadores que podrían ingresar en 
esos puestos y me pongo positivo al 
ver la actitud que tienen”, expresó el 
DT Mario Salas.  

 
Variantes 

De cara al próximo encuentro, el 
“Comandante”, por lo menos tendrá 
a disposición a Walter Mazzantti. 
“Está entrenando de forma normal 
y eso nos abre posibilidades”, dijo el 

Huachipato se queda sin gol: 
¿cómo rearmar la ofensiva?

Sánchez Sotelo y Nequecaur, principales artilleros acereros, serán bajas por lesión 
y complican al DT Mario Salas. El “Comandante” aseguró que “se nos presenta 
como un desafío. No fue un error no reforzarnos, estos son imponderables”.  

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

agentes ofensivos. “También hay un 
par de juveniles que nos pueden 
ayudar como Claudio Torres y Pablo 
Chandía”, agregó Salas. 

El problema para el DT es que 
cuando ha debido asumir ser el “9” 
del equipo, Rodríguez no ha lucido 
cómodo. Además, Cris Martínez ha 
sido considerado como titular en 13 
de los 23 partidos que el acero ha 
disputado en la temporada. Así, dos 
jugadores que no han sido estelares 
en la campaña, deberán llevarse el 
peso en los próximos duelos.  

En el caso de Torres, jugó varios 
minutos en 2021, marcando cuatro 
goles entre campeonato local y 
Copa Chile. En esta temporada, ha 
sumado pocos minutos y no tiene 
conquistas. Chandía ni siquiera ha 
debutado profesionalmente. Muy 
distinto es el caso de Mazzantti, 
quien pese a un rendimiento bajo y 
muy distinto al que exhibió en 2020 

y 2021, tiene mayor rodaje. En este 
torneo, suma tres  dianas. 

 
¿Fue un error? 

Huachipato no sumó refuerzos a 
mitad de torneo, ¿se arrepienten de 
aquello en el CAP considerando las 
lesiones de los dos goleadores? “Son 
imponderables y accidentes para 
los que estamos preparados. Tengo 
mucha confianza en este plantel, 
certeza y convicción en que los que 
hoy están a disposición harán muy 
buenos partidos. Se nos presenta 
esto como un desafío. Sin duda es 
difícil no contar con los dos “9”, pero 
el resto tiene las condiciones para 
pelear un lugar y tengo confianza en 
que lo harán bien”, cerró Salas. 

La usina volverá a la cancha el 
viernes 9 recibiendo a Everton.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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técnico acerero, quien además del 
argentino tendrá a Cris Martínez y 
Maximiliano Rodríguez como otros 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
 SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO  
NOTIFICACIÓN  
EXTRACTO EXPROPIACIÓN  
Resolución Exenta 2969, 11 de agosto de 2022, SERVIU REGIÓN DEL 
BIOBÍO ordenó expropiación parcial de terreno ubicado en AVENIDA 
COLLAO 1571, LOTE 1, Rol de Avalúo N° 320-19, comuna de Concepción, 
de aparente dominio de ROZAS GARCES JOSE EDUARDO. La 
superficie afecta a expropiación parcial es de 67,68 m2 de terreno 
(Lote 150) y de 35,39 m2 de expropiación total de edificación y cuyos 
linderos particulares, enmarcados en plano S8R 40379-1, para la 
ejecución de las obras del proyecto “Mejoramiento Avenida Par-Vial 
Collao- General Novoa” comuna de Concepción, Región del Biobío”, 
conforme artículo 51 Ley N° 16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por arquitecta Carolina Andrea Contreras Tapia, por arquitecta 
Paola Loreto Martinez Perucca y por arquitecta Carolina del Pilar 
Zuloaga Sanhueza, que fijó el monto de la indemnización provisional 
por la expropiación en la suma de $52.075.244, más una suma de $ 
5.014.846 por concepto de reajuste del artículo 5° del DL 2186 de 
1978, lo que arroja un total de $ 57.090.090.- Director (S) SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO.  
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 3126, de 25 de agosto de 2022, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó a expropiación parcial de terreno ubicado en A. 
PRAT 71 Rol de Avalúo N° 38-2, comuna de Concepción, de aparente 
dominio de INMOBILIARIA GAMA LIMITADA Y OTRO.La superficie 
afecta expropiación parcial de terreno es de 53,52 m2 (Lote 06) y de 
0,00 m2 de expropiación de edificación y cuyos linderos particulares, 
enmarcados en el polígono A-B-C-D-A del plano S8R-38768-2, para 
la ejecución de las obras del proyecto “Mejoramiento Paso Sobre 
Nivel Esmeralda y Vialidad Asociada, Concepción” comuna de 
Concepción, Región del Biobío”, conforme artículo 51 Ley N° 16.391 
y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos integrada por arquitecto Maria 
Pamela Mac-Guire Acevedo, por el arquitecto Juan Felipe King 
Domínguez y por el arquitecto Pía Francisca Hernández Silva, que 
fijó el monto de la indemnización provisional por la expropiación en 
la suma de $46.920.110.- más una suma de $868.022.- por concepto 
de reajuste del artículo 5° del DL 2186 de 1978, que dan la cifra de 
$47.788.132.- Director SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO.

PENÚLTIMA FECHA DEL GRUPO SUR

Viene de su primer triunfo 
en la segunda rueda, fue un 
contundente 3-0 en Villarrica 
y cayó en el momento preciso. 
Faltan solo dos fechas y Naval, 
otra vez con el ánimo arriba, 
puede asegurar en esta fecha 
su paso a segunda ronda del 
Grupo Sur de Tercera B. Para 
que eso ocurra debe ganar 
mañana a las 18.30 horas a 
Tomé y esperar que el sábado 
Mulchén no sume de a tres 
recibiendo a Santa Juana. El 
Morro será una fiesta, el ancla 
está de vuelta. 

Otra de las buenas noticias 
fue la vuelta de Felipe Rivas 
contra Pilmahue. El zaguero 
de 22 años expresó que “tuve 
un desgarro en el cuádriceps, 
de 9 centímetros, que igual es 
grande. Fue en el primer tiem-
po contra Santa Juana, en el 
primer partido de esta rue-
da, y desde ahí que no podía 
jugar. Ese día aguanté un rato 
en la cancha, pero no podía 
más. Queríamos que llegara 
ante Malleco, porque era un 
partido clave, pero no se 
pudo. Son lesiones que no 
pueden apurarse. Desde afue-
ra se pasa mal, lo único que 
quieres es jugar”. 

Y su regreso se notó, sobre 
todo, en un equipo con mu-
chos jóvenes, que ponen tra-
bajo y ganas, pero viven su 
primera gran experiencia. 
“También soy joven, pero me 
siento uno de los hombres de 
confianza del profe (Alejan-
dro Pérez). Él me tuvo en los 
dos ascensos de Deportes 
Concepción desde Tercera, 
me llevó a Brujas y ahora a 
Naval. Confía en mí y yo en el 
profe, es mutuo, y me pide 
que tenga ese liderazgo en la 
cancha. Los veo y me recuer-
da cuando subí con el Conce 
y yo era el más chico de ese 
grupo”. 

 
Que sea una fiesta 

¿Y qué mejoró en el 3-0 so-
bre Pilmahue? El defensor 
central analizó que “fue un 
partido súper trabajado, don-
de nos creamos algunas op-
ciones en el primer tiempo, 
pero fuimos contundentes en 
el segundo. Hablamos mucho 
en el camarín de que siguiéra-
mos en lo nuestro porque ya 
iba a salir una y se abriría el 
arco y así fue. Ahí abrimos la 
cuenta antes de los quince 
minutos y después hicimos 
nuestro juego”. 

Son sublíderes y le llevan 3 
puntos de ventaja a Mulchén, 
con 2 fechas por delante. “He-

“Queremos 
cerrar la tarea 
acá en El Morro”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Zaguero navalino Felipe Rivas 
volvió en el 3-0 a Pilmahue y 
apuesta por un triunfo mañana 
ante Tomé para no cerrar en la 
fecha final visitando a Mulchén.

algo. Tomé, por ejemplo, debe 
asegurar la permanencia”. 

 
Dejar pega al rival 

Si Naval gana y Mulchén 
no hace lo propio el sábado, 
pondrá los dos pies en la se-
gunda fase. Rivas advirtió 
que “queremos cerrar la ta-
rea acá en El Morro y des-
pués veremos qué hace el 
resto. Lo importante es con-
seguir un triunfo ante nues-
tra gente, a una hora que no 
estamos acostumbrados, 
pero esperamos que sea una 
fiesta. Siempre es mejor pa-
sar ahora que hacerlo en 
Mulchén”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

mos hecho una excelente 
campaña y, más allá de que 
sumamos hartos empates, 
hemos estado todo el año 
arriba y merecemos cerrar 
esta fase con una clasifica-
ción. Somos un club grande, 
en una división donde todos 
quieren ganarte y apretada, 
donde todos se están jugando 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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8/14 5/13
LOS ÁNGELES

7/14
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN6/12

RANCAGUA

7/12
TALCA

4/17
ANGOL

6/14
TEMUCO

3/10
P. MONTT

5/17
VIERNES

6/19
SÁBADO

8/19
DOMINGO

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Arturo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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